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P2 要聞

特區政府計劃參考房委會的「共
築．創業家」計劃，讓青年創業家免費
或低廉租金租用啟德郵輪碼頭商場舖
位，刺激商業用地的人流。協助青年創
業多年的青協業務總監鄧良順昨日回應
指，減免租金對青年創業家十分重要，
歡迎政府為青年創業家提供租務優惠，
但希望有一定規模及做到氛圍，「例如
弄出一個青年創業區或大規模的墟市，
這樣才能吸引郵輪旅客落船後願意花時
間進入看看，甚至非郵輪旅客及市民慕
名而來，看看年輕人有什麼搞作。」

鄧良順指出，荔枝角的D2 Place是
由工廠大廈成功活化成青年市集的例
子，「十年前開始，有搞手搞市集，並
以周末等短期租務方式讓年輕人擺賣成
本低的手作仔及創意產品，再配合宣傳
推廣而慢慢做起。」他認為，隨着啟德
體育園正式啟用令附近一帶商圈得以進
一步發展後，特區政府在想方設法激活
啟德郵輪碼頭商場之餘，亦應結合更多
社會力量，營造一個大規模的青創墟。
「如果是一個『死場』，恐怕只會讓青

年有負面的創業經驗。」

與青藝空間產生協同效應

對於郵輪碼頭旁的「青年驛站」旅
舍和青年文化藝術交流空間已完成招標
工作，預計在年內開始營運，鄧良順認
為能與構想中的郵輪碼頭青年創墟產生
協同效應，進一步帶動人流。但他同時
指出，政府不應忽略透過非政府機構等
為有意進駐的青年創業家提供技巧指導
及培訓等支援，「參與者必須先上堂了
解商場經營技巧等事項，以及接受業務
培訓。」

青協倡設大型墟市吸引郵輪客
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啟德郵輪碼頭營運商合約2028年5月屆滿，並於
今年底招標。文化體育及旅遊局昨日邀請不同機構及
團體，就善用碼頭的空間提交意向書。政府消息人士
透露，冀收集可行的「好橋」盡快上馬，並會提供租
金減免，以孵化青年創業家；日後招標時擬設關鍵績
效指標（KPI）為營運商衡工量值，其中重要因素是船隻
停泊量及商業區營運，並有條款要求做好交通配套及
未達標的處理機制。記者昨日到碼頭直擊，發現商業
區7個舖位中，僅一間商店及一間酒樓開門營業。

文體旅局局長羅淑佩過往曾以「有些不幸」形容郵輪碼頭的
發展。記者昨日到現場直擊，發現碼頭5,600平方米附屬

商業區，以及位於天台和二樓的公共空間人流稀疏，全場僅兩間
店舖開門營業。為了自救，酒樓特意提供團餐專門接待旅行團，
午飯時間有不少內地旅客出入，手信店也有一些人流，但另一邊
商場卻猶如死城，所有商舖都重門深鎖，當中兩間更已經丟空。

商戶批營運商懶理商場經營

有商戶反映，現任營運商將精力投放在碼頭運營方面，靠停
泊費收入維持，對經營商場卻無心戀戰，「例如商場有貨𨋢 壞咗
一個月，至今沒有人修理，令到商家怨聲載道。」若政府更換營
運商，他認為必須要求對方對碼頭營運及經營商場同樣重視。另一
名商家阿寶就希望能吸引更多郵輪停泊並提供租務優惠予商戶。

政府消息人士表示，隨着啟德體育園今年3月正式啟用，連
接至郵輪碼頭的行人路徑已經貫通，碼頭旁的「青年驛站」旅舍
和青年文化藝術交流空間招標工作亦已完成，預計在年內開始營
運，該處有潛力成為青年商圈、孵化青年創業家，期望透過意向
書收集有興趣者的好點子。

雖然距離新營運商接手仍有3年時間，但消息人士表示，若
一些建議可行，可以盡快上馬，並將仿效房委會的「共築．創業
家」計劃，向有志的青年提供租金減免承租碼頭商場吉舖圓夢，
例如向青年創業家提供六個月免租期或優惠租金等，為碼頭帶來
更多的人流，開拓商機。有興趣者可於7月18日前，在旅遊事
務署網站提交意向書。文體旅局將於下月3日就邀請意向書舉辦
簡介會，詳情可參閱意向書邀請文件。

旅遊項目具港味 滿足新常態旅客喜好

■碼頭商場內不少舖位空置。

■九龍寨城公園內仍留有部
分寨城的遺蹟。 資料圖片

■中環的斜坡街道存在不
少舊建築。 資料圖片

■有旅客到碼頭手信店購物。

■沒有郵輪停泊日子，碼頭鮮有的士出
入。

香港旅遊業議會轄下來港旅遊委員
會成員、銀禧國際旅遊有限公司營業總
監李詠姿表示，啟德郵輪碼頭人流問題
主要與配套不足有關，尤其是商業及交
通配套未能吸引遊人，商界投資亦會減
少，造成惡性循環。她認為要搞活郵輪
碼頭，應先利用偌大的碼頭舉辦不同活
動如展覽、演唱會等，並連結啟德體育
園打造新景點，吸引巿民及遊客到訪，
除陸路交通外，更可增設渡輪等水上交
通工具，以分流旅客。特區政府亦應在
有活動舉辦時與巴士公司等協調，增加
班次疏導人流。

她指出，啟德郵輪碼頭交通不便，
令商戶經營更困難，「只有郵輪抵港才
有生意做，那就真的是慘淡經營。」她
又提到，現時旅遊巴在碼頭泊車費高達
250元，不利旅行團將其視為景點，促

降低泊車費才能吸引更多旅行團到訪。
如今環球經濟欠佳，啟德郵輪碼頭

年底招標會否影響營運商的投標意慾？
她認為碼頭營運合約3年後才到期，相
信香港經濟到時應該復甦，加上未來啟
德智慧綠色集體運輸系統亦會連結至郵
輪碼頭，亦會帶旺附近一帶人流。

旅遊業：交通配套不足成惡性循環

由政務司副司長卓永興擔任組長的發
展旅遊熱點工作組，前日公布首階段9個
涵蓋不同形式與種類的旅遊熱點項目。卓
永興昨日在電台節目指出，近年興起消費

較低的「特種兵」旅遊模式，除了出於旅
客本身的經濟條件外，亦因沒有適合他們
的消費項目，因此必須豐富旅遊產品，迎
合需要。他表示工作組制訂項目時已考慮
了可行性、操作性、時間性、成本效益及
對旅客的吸引度，照顧新常態下旅客注重
地道文化、港味、生態遊、深度遊及美食
等喜好。

卓永興指出，9個項目既有全新亦有重
新打造，例如添馬公園紫花風鈴木園每年
開花約5至6個月，可配合維港景色讓旅客
觀賞；「四山」旅遊路線較易串連附近飲
食及消費的地方；舊油蔴地警署可讓旅客
參觀報案室、羈留室、回憶牆等；維園市

集則可為旅客畫掃描畫，有如法國白教堂
般，體驗多彩多姿。至於中環半山自動扶
手電梯則屬全球最長，但使用多年出現破
損，因此會將之美化，並提供二維碼讓旅
客了解附近一帶的橫街、食肆及小店資
訊。

對於工作組其中一個項目是透過旅遊
業界組團，帶旅客參觀工業品牌項目，多
名經民聯立法會議員均表示支持。吳永嘉
指出，德國有近40%旅客會參觀工廠，認
為推動工業品牌旅遊可協助香港品牌建立
正面形象，令內地以至世界各地旅客認識
香港。陳祖恒相信，旅客會喜歡有自家設
計元素的香港製造手信，建議特區政府可

考慮發展深水埗布藝市場等不同地區的旅
遊項目。

對於將舊油蔴地警署改造成旅遊熱
點，民建聯立法會議員鄭泳舜指出，近年
持續有不少旅客到該處打卡，行人路不時
水洩不通，日後開放部分設施能增加旅遊
空間，相信即使遊人增加，對附近居民影
響仍屬可控。




